



La Jornada

Hidalgo

LUNES 15 DE ABRIL DE 2024
HIDALGO // AÑO 3
NÚMERO 1039 // Precio 10 pesos

Semarnath no tiene registro de tiraderos clandestinos

- Se necesitan las ubicaciones de vertederos que han sido denunciados a través de los medios
- Existen multas para aquellos que no cuenten con los permisos adecuados, advirtió Mixtega
- En Hidalgo está prohibido hacer fogatas; tampoco está permitido quemar basura

MARTHA DE LA ROSA /P3

De Interés General



▲ Foto Especial

Marina asegura 120 toneladas de productos para drogas

- Se dio un golpe a una facción del Cártel de Sinaloa liderada por Ismael El Mayo Zambada

- Las sustancias decomisadas podrían haber sido empleadas para elaborar metanfetamina

- El valor de estas mercancías supera los 87 millones de pesos

REDACCIÓN /P2



Sequía convierte en áreas desoladas las tierras de cultivo

▲ Ante la sequía que afecta a la entidad en todo su territorio, los campos de cultivo se han convertido en áreas desérticas. Frente al fenómeno, agricultores narraron que lo que antes eran paisajes donde se podían observar los cultivos de maíz, frijol y cebada hoy

solo aprecian tierras áridas. La falta de agua ha provocado que las siembras se retrasen, esperando las condiciones climatológicas adecuadas para que las y los productores puedan llevar a cabo sus cultivos sin que se arriesguen a perderlos. Foto Benjamín H.V.

Las pruebas que aportó el PRI no fueron suficientes

El TEPJF desecha la acusación contra Cuauhtémoc Ochoa

● Por unanimidad, votaron que la resolución no fue fundada

● Determinación del INE tampoco fue exhaustiva en estudio de hechos

● Tribunal federal no encontró que el candidato tuviera participación

● Calificaron de “imperfecta” la prueba técnica que aportó el quejoso

ADELA GARMEZ /P4

“Tanto que cuesta llegar a los espacios de decisiones, y hay mujeres que no solo no los aprovechan, abusan del servicio público como el caso de Adriana Flores en la Secretaría de las Mujeres de Pachuca”. Adriana Jiménez /P4

La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
15 de abril de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuicilahuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuicilahuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

MÁYNEZ ASEGURA QUE VA EN SEGUNDO LUGAR

INE impide votar a 35 mil en el extranjero: Claudia Sheinbaum



REDACCIÓN

El Instituto Nacional Electoral (INE) no ha garantizado la democracia, al no facilitar el voto de los mexicanos en el extranjero, aseguró Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos haciendo historia.

Después de que el INE notificó a connacionales que sus solicitudes de registro para votar el 2 de junio fueron calificadas como improcedentes, e informó que también excluyeron de la Lista Nominal de Electores Residentes en el Extranjero los casos en que se detectaron "inconsistencias" en solicitudes y documentación presentadas, llamó a los consejeros electorales a facilitar ese voto.

Sheinbaum consideró "increíble", que el INE les retirara la posibilidad de votar en los próximos comicios a unos 35 mil mexicanos que viven en el exterior, cuando tan solo de Estados Unidos se inscribieron entre 250 mil y 300 mil, de unos 20 millones con posibilidad de hacerlo. ¡Y les dan, creo, tres días para que puedan resolver su situación!, expresó la candidata.

Nosotros, agregó, "queremos que todos los mexicanos que viven en el exterior, que tienen su nacionalidad mexicana, puedan votar. Eso se llama democracia y el INE no ha facilitado eso".

Subrayó que es "demasiado tortuoso el proceso para que los mexicanos y mexicanas puedan votar desde el extranjero. No solamente tienen que tener su credencial de elector, sino que además tienen que inscribirse, tienen que recibir la aprobación y no son los consulados, que son facilitadores, es un asunto del Instituto Nacional Electoral".

Recordó que cuando vivió en Estados Unidos, durante 4 años, del 90 al

Xóchitl Gálvez dijo que sabe "lo que se sufre en el campo" y recalzó que se vive la peor sequía en años

94, "participamos en manifestaciones frente de los consulados para exigir el voto de los mexicanos en el exterior. Entonces, un llamado al INE para facilitar esta situación".

Por otro lado, insistió que su equipo de campaña presentará al INE un planteamiento general sobre el formato del debate, a la luz de cómo se desarrolló el primero de tres, y la característica de las preguntas.

"Estoy de acuerdo con lo que planteó el presidente (Andrés Manuel López Obrador) de que venían orientadas, como si no hubiera pasado nada durante el gobierno. Yo en una de las intervenciones dije que no estaba de acuerdo con la orientación de la pregunta".

Acusa Xóchitl a Gobierno de abandonar el campo

El gobierno federal abandonó el campo y no hay dinero para comprar tractores, pero "sí se manda dinero para Cuba", acusó la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez. Además, indicó que "queremos más médicos mexicanos, no queremos médicos cubanos".

La hidalguense acudió ayer a Camargo, Chihuahua, donde, al ingresar a la ciudad, se bajó del Xóchibus. Ahí la esperaban decenas de productores en sus respectivos tractores, y se subió a una de las unidades. Llegó al Poliforo en esta demarcación conduciendo uno de los tractores.

Momentos después, frente a los simpatizantes que llenaron este auditorio, relató que "acabé manejando porque, aunque no crean, yo soy mujer de campo". Y al apuntar que sabe "lo que se sufre en el campo", recalzó que se vive la peor sequía en muchos años.

"Esta sequía ha dejado a muchas familias con muchos problemas, por eso ustedes defendieron el

agua, por eso ustedes defienden lo que han tenido durante muchos años", añadió al afirmar que, de ganar los comicios, atenderá al campo. Acusó que el presidente de la República "desapareció el Fonden (Fondo de Desastres Naturales) y justo por eso no quiere declarar una emergencia por sequía, porque tendrían que apoyar a los agricultores".

Tras llamar a que se mantenga este fondo, dijo que, como el agua seguirá escaseando, se requiere tecnificar al campo. "Queremos usar la tecnología en el campo para que alcance el agua para todos... todos tenemos que ahorrar agua, porque agua hay, el problema es que hoy se utiliza el 75 por ciento del agua en el campo, y ahí es donde tenemos que lograr una eficiencia".

Enseguida, mostró una gráfica con la que aseguró que en el actual gobierno se redujo la inversión en el campo. "Esta es la realidad, a este gobierno no le importaron los campesinos, no le importaron los agricultores".

Ante los gritos de "fuera Morena, fuera Morena" que se escucharon de inmediato por parte de los simpatizantes, la candidata de la oposición expresó. "Por supuesto que tienen toda la razón de estar enojados con Morena, se quitaron más de 20 programas de apoyo para el campo, ahora no hay financiamiento para comprar tractores para ustedes, pero qué tal para Cuba, allá sí mandan dinero y acá a ustedes los tienen abandonados con la inversión hacia el campo".

Después de plantear renegociar el pago de agua acordado con Estados Unidos y buscar alternativas, reiteró sus propuestas en materia de salud y cuestionó la contratación de médicos especialistas cubanos que ha hecho el gobierno federal. "De una vez le digo a los médicos: Queremos más médicos mexicanos, no queremos

médicos cubanos. Nosotros queremos que se formen más médicos, más especialistas".

Máynez aseguró que ya le dio la vuelta a la coalición

Jorge Álvarez Máynez, candidato a la Presidencia de la República por el partido Movimiento Ciudadano dijo que va a gobernar con la gente este país, porque la realidad no la cambia un presidente, la cambia la gente, y por eso, "desde Tultitlán, les digo que ya se vaya la vieja política".

Ante más de 2 mil simpatizantes del MC, en la Curva de Cartagena, dijo que ya le dieron la vuelta a la coalición conformada por PAN-PRI-PRD, por lo que se encuentra en el segundo lugar de las preferencias electorales.

Resaltó que "las dos primeras estaciones del metro que voy a arreglar en la Ciudad de México son las de Indios Verdes y Pantitlán, porque quiero que los usuarios digan este es un país distinto, y partir de ahí tengamos una conectividad y movilidad distinta a la que existe actualmente".

Dijo que su campaña no la ha pagado ningún desarrollador, "de esos que te dicen; cuando ganes me echas un terreno de la Reserva Territorial".

Comentó que en México hay que cambiar para bien en todos los aspectos de la administración pública, y advirtió que "los que pierdan la elección no van a reconocer, por ello la marrullería va a estar al orden del día".

"Esta campaña no se paga con millones, yo nunca he comprado un voto en mi vida y nunca lo voy a hacer porque queremos un México de iguales, donde las 40 mil escuelas que hay en el país tengan agua potable y baños dignos", enfatizó.

Resaltó que su gobierno ofrecerá vivienda social, educación digna y becas para que ningún estudiante deje la escuela por razones económicas.

Golpe al "El Mayo"; Semar asegura 120 toneladas de precursores



REDACCIÓN

En un operativo conjunto entre la Secretaría de Marina, la Fuerza Civil de Nuevo León, en colaboración con la Cofepris, se dio un golpe a una facción del Cártel de Sinaloa liderada por Ismael El Mayo Zambada y fueron aseguradas 120 toneladas de precursores y productos químicos para la producción de drogas sin-

téticas en Monterrey, Nuevo León y Culiacán, Sinaloa.

Fuentes federales revelaron que las sustancias decomisadas podrían haber sido empleadas para la elaboración de metanfetamina.

El valor de estas mercancías supera los 87 millones de pesos y tenía como destino los laboratorios clandestinos de la agrupación criminal, específicamente la facción dirigida por El Mayo Zambada y su hijo Ismael Zambada, El Mayito Flaco.

No es la primera ocasión en la que fuerzas de seguridad logran decomisar sustancias químicas y drogas sintéticas en grandes volúmenes en

Nuevo León pues, en julio de 2023, la Fiscalía General de la República (FGR) y la Fuerza Civil desmantelaron un laboratorio para la producción de metanfetaminas, hecho que se repitió en el municipio de Doctor González en febrero de 2024, cuando fueron aseguradas metanfetamina, precursores y armas.

Fuentes de inteligencia señalaron que Nuevo León se estaría convirtiendo en un lugar de interés para la instalación de narco laboratorios de organizaciones criminales pues, su naturaleza industrial y logística, es considerada adecuada para el aprovisionamiento de sustancias

químicas y la colocación de droga en Estados Unidos.

También es probable que las organizaciones buscan nuevas áreas de producción fuera del ojo del huracán en que se han convertido Sinaloa y Sonora en materia de producción de drogas sintéticas, donde las Fuerzas Armadas han realizado el desmantelamiento constante de cientos de laboratorios clandestinos, tal es el caso del megalaboratorio asegurado por la Secretaría de Marina en febrero de este año, con capacidad de producción de hasta 40 toneladas de metanfetamina al mes, lo que representó un golpe millonario a las finanzas del Cártel de Sinaloa.



ACTUALMENTE ESTÁ PROHIBIDO HACER FOGATAS

Semarnath, sin registro de tiraderos clandestinos

Se necesitan las ubicaciones de estos presuntos vertederos, denunciados a través de medios

MARTHA DE LA ROSA



La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnath) no tiene constancia de denuncias sobre tiraderos de basura clandestinos, afirmó la titular de la dependencia, Mónica Mixtega Trejo. Señaló que se necesitan las ubicaciones específicas de estos presuntos vertederos que han sido denunciados a través de los medios de comunicación.

“Si es necesario que acudan con nosotros y nos indiquen exactamente dónde están, y por supuesto, tenemos la obligación de clausurarlos”, afirmó la funcionaria estatal.

Mixtega Trejo comentó que existen multas para aquellos que no cuenten con los permisos adecuados, “debido a la contaminación que puede afectar al suelo, por lo que, al no tenerlos, están cometiendo una infracción”.

Otra de las medidas de prevención, consiste en que tampoco está permitido quemar basura.

Informó que el trámite lo lleva a cabo la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente (Proespa), y que el cálculo de la multa se determina según el tiempo que lleven depositando sus residuos en el sitio.

Hizo un llamado a la ciudadanía para que evite acudir a estos ti-



raderos clandestinos y haga un adecuado manejo de sus residuos, comenzando por el reciclaje y la separación de la basura, así como la elaboración de composta con residuos sólidos orgánicos.

Afirmó que a través de la Semarnath se difundirán videos informativos sobre qué hacer con los residuos orgánicos, “invitándoles a no depositarlos en lugares prohibidos, especialmente los vehículos privados”.

Comentó que hay una prohibición de hacer fogatas en Hidalgo, por lo que tampoco está permitido

▲ Mixtega Trejo comentó que existen multas para aquellos que no cuenten con los permisos correspondientes, “debido a la contaminación que puede afectar al suelo, por lo que, al no tenerlos, están cometiendo una infracción”. Foto Benjamín H.V.

quemar basura. “Debemos tener mucho cuidado porque muchos incendios son causados por la quema de basura”.

En cuanto a este último caso, dijo que corresponde al municipio establecer multas, ya que dentro del propio decreto es su competencia, aunque reconoció que están aplicándolas.

Agregó que en algunos casos las sanciones son por usos y costumbres de la propia comunidad. “Ya tuvimos un caso así, una persona estaba tirando basura cerca del bosque; desafortunadamente, las condiciones climáticas no ayudaron y se produjo un incendio de considerable magnitud, y fue la propia comunidad la que actuó en consecuencia”.



**DEL 1 DE ABRIL
AL 29 DE JUNIO
ES TIEMPO DE
LAS UTILIDADES**

**¿Trabajas o trabajaste para
una empresa y no recibiste
utilidades?**

DENUNCIA



**Si tienes dudas
o no recibiste
esta prestación,
llama al 771 148 7657**

**Las y los trabajadores que no reciban el pago
de utilidades, podrán denunciar en la Secretaría
del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo.**

LAS PRUEBAS QUE APORTÓ EL PRI NO FUERON SUFICIENTES

TEPJF revoca resolución del INE sobre uso electoral de los programas sociales

La determinación no fue exhaustiva en el estudio preliminar de los hechos



ADELA GARMEZ

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó la medida cautelar impuesta por el Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, respecto a que el candidato de Morena al Senado, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, cesara el levantamiento de censos con la promesa de otorgamiento de bienes y/o servicios públicos.

Por unanimidad de votos, los magistrados argumentaron que la determinación del Consejo local del INE no se encontraba debidamente fundada y motivada; además, no fue exhaustiva en el estudio preliminar de los hechos.

Esto, ya que las pruebas que aportó el PRI no eran suficientes para concluir, ni de manera indiciaria, la posibilidad de que los hechos hubiesen ocurrido y menos aún que el candidato al Senado tuviera alguna participación en los hechos, “dado el carácter imperfecto de la prueba técnica que aportó el quejoso”.

Cabe recordar que el INE en Hi-

dalgo, en el acuerdo A09/INE/HGO/CL/25-03-24, determinó que existían indicios suficientes para sostener que la conducta realizada había ocurrido durante la campaña, ya que una mujer con indumentaria de Morena acudió al mercado Piracantos, en Pachuca, a realizar un censo en favor de Cuauhtémoc Ochoa con la promesa de entregar calentadores solares e inscribirlos en el programa de becas de educación básica.

“Se advierte que la responsable, desde una perspectiva preliminar, tuvo por demostrados los hechos denunciados, y a partir de ello, apreciando su aparente ilicitud y considerando su inminente ejecución que pudiera reiterarse o ser sistemática, estimó procedente el dictado de las medidas cautelares en tutela preventiva”, pero el órgano jurisdiccional los consideró insuficientes para colmar el estándar probatorio atenuado propio de dicho tipo de providencias.

Esto, ya que pasó por alto que el alcance demostrativo que arrojaban las pruebas con que contaba, no era suficientes para concluir, al menos en grado indiciario, la posibilidad de que los hechos denunciados hubiesen ocurrido, ya que el video aportado por el quejoso y el único testimonio recabado, no corroboraba su contenido.

“Asimismo, en la especie tampoco la responsable observó que dicha prueba técnica (video), no se veía



El TEPJF no encontró que el candidato Cuauhtémoc Ochoa tuviera participación en los eventos

reforzada por el único testimonio recabado, ya que la persona entrevistada no precisó circunstancias de tiempo, modo y lugar, a efecto de tener por probablemente cierto que tanto Morena como el candidato denunciado hubiesen ordenado, intervenido o participado en el supuesto levantamiento de censos en un mercado”, revela la sentencia.

En este sentido, el documento refiere que, si bien para el dictado de las medidas cautelares no se requieren pruebas completas, fehacientes e incontestables sobre la existencia de las infracciones denunciadas, lo cierto es que sí se necesita contar con al menos un cúmulo indiciario suficiente para suponer que los hechos denunciados pudieron haber acontecido.

Por lo anterior, determinó revocar el acuerdo controvertido, dejando sin efectos las medidas cautelares ordenadas en tutela preventiva.

En Hidalgo votarán por primera vez 91 mil jóvenes



ADELA GARMEZ

La junta local ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo informó que 91 mil 49 jóvenes de entre 18 y 19 años emitirán por primera vez su voto, lo que representa el 3.82 por ciento de la lista nominal, que es de 2 millones 386 mil 302 personas.

De acuerdo con las estadísticas del órgano electoral, 37 mil 865 jóvenes contarán con 18 años el 2 de junio próximo, por lo que podrán emitir por primera vez su voto, mientras que 53 mil 184 tendrán 19 años cumplidos.

Sin embargo, el 43.06 por ciento de la lista nominal se concentra en la población de 20 a 39 años, toda vez que podrán ejercer su sufragio 277 mil 335 personas de entre 20 a 24 años; 259 mil 754 de entre 25 a 29 años; 253 mil 591 de entre 30 a 34 años; y 236 mil 794 de entre 35 a 39 años.

En tanto, más de 460 mil adultos mayores de 60 años y más, que representan el 19.32 por ciento de la lista nominal, podrían ejercer su voto.

El reto para vencer de las instituciones electorales es el abstencionismo, toda vez que, en la elección de 2020, cuando fueron renovadas las 84 presidencias municipales, se obtuvo una participación del 53.80 por ciento del listado nominal, ya que acudieron a las urnas más de 1.1 millones de hidalguenses de los más de 2.1 millones previstos.

Mientras en 2021, cuando fue renovado el Congreso del estado, la participación fue de 46.03 por ciento de un listado de más de

2.2 millones, lo que significó la participación de más de un millón de personas.

Este año, se estima una participación más amplia debido a que será una elección concurrente, pues se elegirá presidente de la república, senadores, diputados federales y locales y alcaldes.

No obstante, la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) detalló que en Hidalgo 386 mil 793 personas mayores de 18 años consideran que los actos de corrupción se centran muy frecuente y frecuentemente en los partidos políticos, mientras que 293 mil en los institutos electorales.

El Inegi advirtió que 212 mil 157 mujeres piensan que en los institutos políticos se cometen más actos de corrupción y 168 mil 458 en los órganos electorales; en contraste, 174 mil 636 y 124 mil 547 hombres tienen esa opinión, respectivamente.

Por otra parte, la Encuesta Nacional de Cultura Cívica del Inegi reveló que en el país un millón 608 mil 202 personas de entre 18 y 19 años se sentía algo satisfecha con la democracia en México, mientras que un millón 8 mil 202 poco satisfecha, 272 mil 261 nada satisfecha y solo 185 mil 888 muy satisfecha.

Asimismo, más de 4.2 millones de jóvenes que votarían por primera vez en el país identificaron delitos electorales en su colonia o localidad, como pedir la credencial de elector (1.5 millones), pedir pruebas del sentido del voto (766 mil), robar boletas, votos o urnas (658 mil), presionar a empleados o subordinados para votar por un partido determinado (557 mil), meter votos a las urnas (552 mil), interrumpir en las actividades de funcionarios de casilla (290 mil) e inducir el sentido del voto por parte de sacerdotes o líderes religiosos (152 mil).

LO PERSONAL ES POLÍTICO

La crisis hídrica

ADRIANA JIMÉNEZ PATLÁN

LA CRISIS HÍDRICA en el estado, cada vez es más grave, que no es muy distinta de lo que pasa en el resto del país, vemos las fotografías de presas y campos secos, además de las altas temperaturas, se han vuelto reiteradas las manifestaciones en varias colonias por la falta de este servicio básico, que además se sigue cobrando y se suma al gasto familiar, a la compra privada de pipas de agua y como en muchos de los casos, esto afecta de manera diferenciada a las mujeres, niñas y adolescentes porque somos nosotras quienes principalmente hacemos la recolección y espera de este servicio, cuando lo hay, en otros casos como en el Barrio de Camelia, ni siquiera pagando llegan las

pipas porque desafortunadamente los distintos partidos políticos lucran con la necesidad de las personas y el secretario de Gobierno, Guillermo “patán” Olivares no permite que quienes se han quejado accedan a este servicio.

EL GOBERNADOR PIDE paciencia, la hemos tenido por más de dos años, en el caso de los asentamientos irregulares por más de 40 años han tenido la “promesa” de solucionar la regularización, ahora en esta administración han ido más lejos hablando de un complot, según funcionarios de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales, Caasim, hay alguien (no saben quién) que cierra las válvulas para suministrar el agua del sur de la ciudad, grave que a dos años, no haya denuncias de esta situación y que no haya sido posible armar una estrategia de

distribución mínima que por lo menos indique que hay alguien interesado en que esto funcione, o estarán esperando que llegue el candidato Jorge Reyes a la alcaldía de Pachuca para que por arte de magia se solucione este problema, a quien por cierto hemos intentado contactar grupos de mujeres para conocer su propuestas y no contesta, ni las redes, ni los mensajes y nos remiten a su asistente personal que tampoco contesta, si así está ahora, imagínense si gobierna.

ES NECESARIO RECORDARLE al gobierno estatal que gobernar es resolver y no manejo de redes para solamente hablar de turismo, besos y libros que hacen desde comunicación social, porque de por sí hay varias áreas mal, con eso nos dan cuenta que sus actividades deben ser lo que sí se resuelve, y aunque se han

dedicado a hacerme troles para denostarme por lo del Instituto de las Mujeres donde las abogadas tienen toda la razón de exigir su pago y no necesitan que nadie mucho menos yo, exijan lo que es su derecho, mejor se debería de poner a hacer lo que corresponde.

MI PECHO NO es bodega Tanto que cuesta llegar a los espacios de decisiones, y hay mujeres que no solo no los aprovechan, abusan del servicio público como el caso de Adriana Flores en la Secretaría de las Mujeres de Pachuca que es la fecha que ya se venció la entrega recepción y no se ha presentado para llevarla a cabo en los plazos requeridos, además de tener varias personas “aviadoras” durante su administración, pero que también Sergio Baños y la Contraloría municipal no quieren actuar, habla de los contubernios municipales.



HABRÁ UN AHORRO DE UN MILLÓN 8 MIL 792 PESOS AL AÑO

Reducción de consejeros en Itaih no afectará operación: presidenta

El Congreso del estado aprobó la reducción de integrantes del pleno del organismo de cinco a tres

ADELA GARMEZ

La presidenta del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental y Protección de Datos Personales del Estado de Hidalgo (Itaih), Myrna Moncada Mahuem, afirmó que el dictamen aprobado por el Congreso del estado, en el que se confirma la reducción de integrantes del pleno de cinco a tres, no afectará la operatividad del órgano autónomo.

En entrevista para *La Jornada Hidalgo*, dijo que se seguirá garantizando el acceso a la información y protección de datos personales, toda vez que en la mayoría de los estados los institutos de transparencia se integran por tres comisionados, mientras que en siete u ocho, incluidos Hidalgo y el Inai, lo integran cinco.

No obstante, señaló que el argumento de que los ponentes no cuentan con mucha carga de trabajo es erróneo, toda vez que los cinco integrantes han trabajado en tierra para promover y difundir la cultura de la transparencia.

“Sí hay carga de trabajo, gracias a la difusión y promoción de la cultura de la transparencia a través de los cinco comisionados, el trabajo de campo en los municipios, han incrementado las solicitudes de información y los recursos de revisión, pues mil 209 recursos de revisión fueron interpuestos en 2023 y hay solo una ponencia por cada comisionado; entonces se ha incrementado el ejercicio de acceso a la información”, comentó.

En ese sentido, dijo que cada comisionado atendió el año pasado 242 recursos de revisión en promedio, mientras que en 2022 fueron atendidas en total poco más de mil.

▲ Myrna Moncada Mahuem dijo que se seguirá garantizando el acceso a la información y protección de datos personales, toda vez que en la mayoría de los estados los institutos de transparencia se integran por tres comisionados.
Foto Especial

La reforma aprobada por el Congreso la semana pasada, estipula que se respetará el periodo de los cinco comisionados, por lo que esperarán a que concluya el cargo de Raúl Kennedy Cabildo y Sigifredo Rivera Mercado en septiembre próximo, por lo que no se emitirá convocatoria para renovar esos puestos.

Dicha determinación permitirá un ahorro de un millón 8 mil 792 pesos al año, toda vez que los comisionados perciben una dieta mensual de 42 mil 33 pesos.

Myrna Moncada insistió en que seguirán siendo un organismo autónomo y se garantizarán los derechos humanos de acceso a la información pública, por lo que confió en que continuarán incrementando la cultura de la transparencia.



#LaUSEEnMovimiento

USE Hidalgo

@hidalgouse

771 489 3210

Conoce los servicios que ofrecen las unidades móviles



USE

DIRECCIÓN GENERAL DE UNIDADES DE SERVICIOS ESTATALES



ACTAS DEL REGISTRO DEL ESTADO FAMILIAR:

Nacimiento (Estatales, Nacionales e internacionales), defunción, matrimonio o divorcio.

\$ 141.00



IMPRESIÓN DE CURP

Trámite Gratuito



ORIENTACIÓN EN TRÁMITES

Servicios y programas del Gobierno del Estado de Hidalgo A través de la plataforma RUTS.



Escanea aquí con la cámara de tu teléfono



PAGO DE TRÁMITES Y SERVICIOS

Mediante el formato "F7"

DEBEN CUMPLIRSE ESTÁNDARES MÁS ALTOS

Falta fomentar turismo responsable, dice guía



Donde las autoridades regulen con mayor atención las normativas y certificaciones que se deben tener

MARTHA DE LA ROSA

Hace falta fomentar un turismo responsable, donde las autoridades regulen con mayor atención las normativas y certificaciones que se deben tener, opinó Sergio Gómez, guía de turistas certificado en Mineral del Chico.

Aseveró que es parte de cuidar el medio ambiente y los lugares turísticos como pueblos mágicos, donde no solo se trata de recibir visitantes, sino de generar conciencia en el cuidado de estos espacios.

Explicó que ante el antecedente de diferentes accidentes y la posibilidad de que se repitan, la autoridad debe prestar atención

en la prevención y los guías deben certificarse.

El guía de turistas recordó que en el pasado incendio que tuvo lugar en el bosque de Mineral del Chico, fueron los pobladores y prestadores de servicio quienes se pusieron a apagar el fuego, por amor al pueblo y tras tomar cursos, para así cumplir con los protocolos que han aprendido.

Aunque reconoció que quienes habían tomado el curso eran 15 y son 250 prestadores de servicio, de ahí la importancia de buscar la capacitación continua y estar certificados para atender diferentes incidentes que se puedan presentar. También explicó que él realiza recorridos de manera más espe-

▲ Recordó que en el incendio del bosque de Mineral del Chico, fueron los pobladores y prestadores de servicio quienes atendieron la emergencia. Foto Guillermo Bello

cializada, por sendero, que tiene como objetivo conservar las áreas naturales que no solo son de Hidalgo, sino de México.

Este objetivo se logra al llevar a los visitantes por los senderos, acompañando el recorrido con información de biología, geología, interpretación ambiental, observación de aves, insectos, flores y plantas, además de enriquecer culturalmente con leyendas e historias.

Indicó que con el título de Pueblo Mágico que les otorgaron, todos los prestadores de servicio están obligados a cumplir estándares más altos de calidad, así como lograr distintivos que garanticen la limpieza, calidad y seguimiento de protocolo contra Covid.

Opositores “se cuelgan” de la 4T para confundir: candidato por Tula



JOSELYN SÁNCHEZ

El candidato de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) para la diputación local por el distrito 14, con cabecera en Tula de Allende, José Luis Rodríguez Higuera, señaló que los candidatos de otros partidos se “cuelgan” de la Cuarta Transformación porque van abajo e intentan confundir a las y los electores.

En entrevista, el candidato guinda dijo que entiende que candidatos de otros partidos hagan alusión a los logros que se han alcanzado a través de la Cuarta Transformación, lo cual es respetable, pero puntualizó que, por suerte, muchas personas tienen claro que esos logros se han alcanzado de la mano de Morena.

“Yo veo a Morena muy fuerte, muy firme. Hay intentos de confusión, pero hemos recorrido mercados, hemos ido a Tlahuelilpan dos martes, la gente se nos acerca, nos muestra apoyo, sobre todo la gente mayor.

Siento el cariño y la buena vibra. Veo un apoyo inmenso y es debido a las buenas políticas que ha tenido el gobierno”, afirmó Rodríguez Higuera.

Por lo tanto, manifestó que tiene confianza en que llegará al Congreso local y que los intentos de los otros candidatos por confundir a la población no están surtiendo los efectos que quisieran. Sin embargo, para evitar la confusión, hizo un llamado a marcar solo las casillas de Morena el 2 de junio.

Legislar para disminuir la inseguridad

José Luis Rodríguez Higuera, también conocido como “El Puma”, señaló que, durante sus recorridos, ha platicado, sobre todo con los comerciantes, quienes le han externado su preocupación por la situación de inseguridad que se vive en Tlahuelilpan, Tlaxcoapan y Tula de Allende. Por eso, recaló la importancia de legislar en la materia.

Dijo que es necesario apostarle a la prevención, apoyar al deporte y buscar que se recuperen los espacios de esparcimiento que los gobiernos municipales han dejado perder, para que la gente tenga lugares dignos donde poder hacer actividades físicas.



▲ José Luis Rodríguez Higuera (izquierda), también conocido como “El Puma”, señaló que ha recibido quejas sobre la situación de inseguridad en la zona. Foto Joselyn Sánchez

Cuelgan mantas con amenazas en Tepeji del Río

RICARDO CASTILLO



La Procuraduría General de Justicia de Hidalgo inició una carpeta de investigación de manera oficiosa

La mañana de este domingo 14 de abril, al menos dos mantas con mensajes intimidatorios fueron localizadas colgando en puentes peatonales, generando pánico y preocupación entre la población.

Los reportes ciudadanos a través del número de emergencias 911 alertaron a las autoridades sobre la aparición de las mantas que contenían un mensaje amenazante, firmado por un grupo de la delincuencia organizada.

Estos reportes generaron una intensa movilización en la que participaron elementos de la corporación policiaca municipal.

El personal de la Secretaría de Seguridad Pública del municipio acudió a los puntos donde fueron halladas las mantas para retirarlas.

Por su parte, la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) inició una carpeta de investigación de manera oficiosa tras recibir el reporte sobre la aparición de estas mantas.

Encuentran cadáver cerca de Arco Norte

Entretanto, la PGJEH inició una carpeta de investigación tras recibir una notificación sobre el hallazgo de un cadáver en un terreno deshabitado ubicado a un costado de la autopista Arco Norte, en territorio del municipio de Tula de Allende.

El reporte inicial fue realizado a través del número de emergencias 911 por una persona que informó sobre el descubrimiento del cuerpo humano. Autoridades de la Guardia Nacional y otras corporaciones

de seguridad acudieron al lugar, ubicado en la autopista Arco Norte en dirección a Puebla, a la altura de la caseta Tula Uno.

Una vez en la escena, los oficiales confirmaron el hallazgo y acordaron el área, a la espera del personal de la PGJEH para realizar el levantamiento del cadáver. Hasta el momento, la identidad de la víctima se mantiene desconocida, y se espera que las investigaciones posteriores arrojen más detalles sobre las circunstancias.

Los reportes indican que el cuerpo presenta huellas de violencia.



PARA QUE QUEDE CLARO

América... Los engaños del Destino

EDGAR VALERO BERROSPE

QUEDAN SÓLO DOS semanas para que concluya la temporada regular del Clausura 2024 de la Liga MX, y tras la paliza que le dio el América al Toluca, es claro cuál es el mejor equipo de la temporada, aunque yo seguiré quitando el tema de "tiene la obligación" de ser bicampeón y asegurar su lugar al Mundial de Clubes 2025.

Y ES QUE es tan fácil hablar, poner el peso en la espalda de los jugadores de los equipos que están haciendo su trabajo, como en este caso el América, que de pronto todo se vuelve tendencia en las famosas redes sociales, aunque es un hecho sin discusión, que a ningún técnico lo han despedido por lo que opina la gente en las redes, sino por la negrura de los comentarios de algunos "colegas", que ponen en evidencia la capacidad de los directivos, quienes prefieren despedir al entrenador, que ellos mismos, perder el empleo.

EL AMÉRICA HA tenido una temporada excepcional, hasta el momento ha anotado 27 goles por conducto de diez jugadores (de los cuales habría que eliminar al "cabecita" Rodríguez), mismos que han puesto 17 asistencias, lo que refleja la misma tendencia que tuvo el cuadro capitalino la temporada anterior, la de jugar en equipo y que André Jardine ha logrado algo que es poco común en el fútbol que sus jugadores se sientan parte integral de un equipo, donde el jugador en posición de servir, sirve si tiene un compañero mejor ubicado.

EL CAPITÁN HENRY Martín ha puesto el mejor ejemplo, anotando cinco goles y poniendo el balón a cuatro compañeros. Valdés,

sin duda el mejor elemento de las Águilas esta campaña ha hecho cinco goles y servido para tres y Zendejas ha hecho cuatro tantos y tres asistencias y hasta el goleador Julián Quiñones con sus seis tantos, ha servido para dos más.

ESE EQUILIBRIO, CON un equipo integrado de manera sobresaliente, sigue teniendo sólo la mancha de la derrota hace 9 jornadas ante el Pachuca, resultado que una vez que se encadenó con el empate ante el Mazatlán, desató la ola de críticas que decían que el América estaba "en crisis". Hágame usted el favor.

NO TIENE LA mejor ofensiva (esa es la de los Toluca, al que le metió 5), suma 27 tantos que es la tercera mejor junto con Rayados, pero sólo ha recibido nueve goles y tiene una diferencia de +18, que es realmente espectacular.

ES CIERTO QUE ha hecho lo mejor que se podía aun compitiendo en dos torneos, pero como ya sabe usted, nada de esto servirá si no consigue superar sus ahora ya, garantizadas, tres series en la liguilla.

SI SE TRATA de un equipo muy costoso, según el portal alemán Transfermarkt, las Águilas valen 93 millones de dólares, tienen la segunda plantilla más cara de México detrás de Rayados, cifra hasta ahora más que justificada.

AHORA ES CUANDO vuelvo a insistir. ¿Las famosas 6 victorias de Cruz Azul para que sirvieron? Ese engañoso co-liderato de azules y Tuzos ya no cuenta ni en la estadística. Los mejores equipos, son los que hablan en la cancha... Eso está haciendo el América. Lo demás, no tiene la menor importancia.

ES ORIUNDA DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA

De Tolkien al rock

Toca un power metal potente, con marcados toques progresivos y folk

ALEJANDRO BAILLET

Mythril, una banda de Prog/folk/power metal oriunda de Mexicali, Baja California, lanzó su nuevo sencillo y video titulado "Lucha eterna", parte del material que saldrá este 2024.

Se compone de un track veloz, contundente y que agrega elementos muy interesantes de power metal, además de progresivo.

Le dan un toque especial porque incluyen elementos como flauta y violín para redondear lo mejor del concepto de la banda.

Mythril es un proyecto nacido en 2016, ha sido finalista del WOA Metal Battle en México 2023 y la banda soporte de Fabio Lione en su tour por México y Latinoamérica en 2023 y este 2024.

Toca un power metal potente, con marcados toques progresivos y tints folk, todo inspirado en la Tierra Media ideada por Tolkien a finales del siglo pasado.

Su nombre lo dice todo. Según los estudiosos de Tolkien, Mithril (con i) es un metal plateado precioso, muy ligero pero capaz de proporcionar la fuerza extrema en las aleaciones, que se extraía por los Enanos en las profundas minas de Khazad-dûm.

De igual forma, sus integrantes: Adolfo Bravo (voz), Fernando Merienne guitarra), Chris Leyva (guita-

rra), Fernando Sor (bajo), Abraham Sotelo (batería), Richal Velez (violín) y José Kota (instrumentos de viento), se unen para expulsar entregar un power metal de calidad.

El nombre de Mithril vino de dos palabras en Sindarin, mith, que significa "gris", y ril que significa "resplandor". Mithril también fue llamado "verdadera plata", mientras que los enanos tenían su propio nombre secreto para él.



Mythril nació en 2016, ha sido finalista del WOA Metal Battle en México 2023

Esta banda del norte del país comenzó su carrera en el año 2016, y luego de librar una serie de problemas y cambios de alineación, han logrado grabar sus Eps, el primero lanzado en 2019 bajo el nombre de "Cada Vez Más Fuerte" y el segundo en el 2022 llamado "Santuario de Evocación".

En 2023 llegó el lanzamiento de su tercer EP denominado "Más allá de los Dioses".

CERO TOLERANCIA AL INCUMPLIMIENTO PATRONAL

Todos los trabajadores con más de un año en la empresa pueden gozar de mínimo 12 días de vacaciones

TRABAJO SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

En los mismos se pagará un **25% más de prima vacacional** del salario que se tiene.

Cada año adicional de servicio se agregan **2 días** hasta llegar a 20.

El Reloj

Ya ni
eso
saben
hacer.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

LUNES 15 DE ABRIL DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

f La Jornada Hidalgo

@ La Jornada Hidalgo

COLUMNAS

Lo personal es político
Adriana Jiménez 6

Para que quede claro
Edgar Valero Berrospe 7



7 500464 592415

ERA REFERENTE PARA FOTOGRAFIARSE EN EL MUNICIPIO

Tulancingo abre galería Gabriel Vargas, pero tapa mural alusivo

Se trata de la pintura creada por Iván Reyes en 2019, en una pared del antiguo patio de maniobras

NATHALI GONZÁLEZ

El gobierno de Tulancingo recientemente abrió la galería en homenaje a Gabriel Vargas Bernal en el Museo del Ferrocarril, pero cubrió el mural en honor a este tulancinguense.

Se trata de la pintura creada en 2019 por Iván Reyes, en una pared del antiguo palacio de maniobras, la cual plasma a los personajes de la reconocida historieta mexicana "La Familia Burrón", creada en 1948 por Gabriel Vargas.

Este espacio fue uno de los primeros en rendir homenaje al caricaturista en su ciudad natal.

Actualmente, el mural de La Familia Burrón permanece debajo de un plástico, ya que dicha pared fue utilizada para la cafetería El Vagón del DIF municipal, reinaugurada en diciembre de 2023.

Al cumplirse el primer bimestre la galería Gabriel Vargas Bernal ubicada al interior del Museo del Ferrocarril, el gobierno de Tulancingo informó que, hasta el momento, se registran 3 mil 500 visitas.

La jefatura de museos alardea que cuenta con un acervo de 70 objetos,

entre los que destacan figuras iluminadas, además de historietas originales de la primera y segunda temporada.

De igual manera invita a que la gente apoye con donaciones de objetos alusivos a La Familia Burrón para enriquecer el acervo.

No obstante, en un recorrido realizado por este diario, se aprecia que los visitantes buscan y preguntan por el colorido mural de La Familia Burrón, que era referente para fotografiarse en Tulancingo.

Vivió en la avenida 21 de marzo en Tulancingo

Existen diferentes publicaciones sobre la vida de este ícono de la historieta en México, pero en el libro Gabriel Vargas Cronista Gráfico, de la autora Maira Mayola Benítez Carrillo, editado en la UAEH, se transcribe una de sus entrevistas realizada por el periodista Alberto Carbot.

"En la casa de Tulancingo, en la avenida 21 de marzo, de enormes y macizas vigas y amplios jardines, desde temprano podía verse una veintena de zapateros —que trabajaban arduamente en el calzado que mi padre



luego vendía en la sierra- y también a musculosos hombres con grandes mandiles albos, encargados de destazar gigantescos pescados a los que untaban en sus entrañas con sal de grano y luego metían en enormes cajas que se amontonaban hasta el cielo".

▲ A un bimestre de su creación, la galería "Gabriel Vargas", ubicada en el Museo del Ferrocarril, ha recibido hasta el momento 3 mil 500 visitantes.
Foto Nathali González

DESDE LO REGIONAL

¿Quién cubre los ojos de la justicia?

RAÚL ARROYO

LA IMAGEN DE Themis con sus atributos, como representación de la justicia, está explicada con argumentos históricos, religiosos y hasta humorísticos. El caso es su vigencia en el espacio jurídico, la aceptación del símbolo para usos formal, de divulgación y comercial. El gremio de la abogacía la mantiene de variadas maneras.

INTERPRETACIONES HAY DE los tres atributos: balanza, espada y venda. De la primera para obtener solución sopesando los hechos, de la segunda el castigo y de la última, la de más significados, generalmente se aceptan la imparcialidad e igualdad ante la ley, sin faltar afirmaciones contrarias: al vendar sus ojos, la diosa queda impedida de observar la realidad, generación de injusticia.

LAS OBSTRUCCIONES AL derecho de acceso a la justicia con todas sus lamentables consecuencias actualizan esa tesis apuntando a la modificación de la icónica imagen de la diosa griega por la de una con los ojos atentos a percibir directamente lo acontecido y así resolverlo con objetividad.

EN ESA RUTA, el filósofo y jurista español, originario de León, actual Letrado Jefe del Servicio Jurídico de la Comunidad de Madrid, publicó Los ojos

vendados de la justicia (Torre de Lis, 2023) continuación de la saga La desesperación como origen del derecho (Eolas, 2020) y Entre la ley y la honestidad (Torre de Lis, 2022).

SU PROPUESTA APUNTA al "ius-naturalismo racionalista", tiene como punto de partida la actual producción de normas jurídicas de una mala calidad y los efectos perniciosos, desafiantes del sentir social. En ello advierte un trasfondo para alejar la justicia mediante esa abundancia de normas y las correcciones consecuentes a las vigentes, lo cual, dice es fácilmente percible aún sin conocimientos jurídicos.

PARA EL AUTOR, miembro de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España, el poder no solo actúa en la dimensión material o positiva del fenómeno jurídico con una pobre redacción o una técnica legislativa defectuosa, "...incide en el mismo fundamento, en las bases primigenias de la convivencia. Se modifican, amoldan o suprimen incluso principios éticos para justificar el mandato normativo".

DE AHÍ SU afirmación de la ceguera impuesta por el poder a la Justicia para impedirle ser efectivamente justa, demostrada a través de la actualización de un variopinto de treinta personajes históricos

y contemporáneos, quienes, a través de sus biografías o pensamientos se expresan con el hilo conductor de ese valor universal.

APARECEN A LO largo del texto personalidades tan disímolas como Hernán Cortés, Marilyn Monroe y Benedicto XVI; los talentos de Hipócrates, Maquiavelo, Erasmo de Rotterdam y la genialidad de Leonardo da Vinci; las narrativas de Lope de Vega, León Tolstói, Valle Inclán, Ana Frank y José Saramago; de ficción como Los Caballeros del Zodiaco, y las películas Blade Runner y Gladiator.

ASÍ, ENTRE REALIDADES y propuestas filosóficas, García Paz nos ofrece un recorrido abundante en reflexiones a través del cual identificamos hechos concretos para comprobar su tesis, por ejemplo, el homicidio declarado suicidio de la artista norteamericana, por razones políticas, lo mismo la enseñanza del escritor portugués: "Creo que no nos quedamos ciegos; creo que estamos ciegos, ciegos que ven, ciegos que, viendo, no ven".

EL EPÍLOGO DEL libro, Mensaje de una I. A. a la humanidad, merece la más seria y profunda reflexión: "Te han puesto una venda en los ojos y han logrado que no sepas — mejor dicho, que no entiendas — ni tu propia existencia, ni tu misma realidad. Te han hecho dependiente de mí. No puedes hacer nada si no estoy yo."